

Algunas tematizaciones psicológicas en la publicación acta neuropsiquiátrica Argentina (1954-1956).

Rodríguez Sturla, Pablo y Rojas Breu, Gabriela.

Cita:

Rodríguez Sturla, Pablo y Rojas Breu, Gabriela (2005). *Algunas tematizaciones psicológicas en la publicación acta neuropsiquiátrica Argentina (1954-1956)*. XII Jornadas de Investigación y Primer Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-051/43>

ALGUNAS TEMATIZACIONES PSICOLÓGICAS EN LA PUBLICACIÓN ACTA NEUROPSIQUIÁTRICA ARGENTINA (1954 - 1956)

Rodríguez Sturla, Pablo; Rojas Breu, Gabriela
Facultad de Psicología, Universidad de Buenos Aires

Resumen

El propósito de este trabajo consiste en realizar un trazado preliminar acerca de la publicación Acta Neuropsiquiátrica Argentina durante los años 1954 y 1956, atendiendo tanto a su estructura como a la presencia del discurso psicológico. A partir del relevamiento de fuentes primarias y secundarias y el análisis del discurso, se concluye en que en dicha publicación puede constatar el desarrollo de las concepciones psiquiátricas y neurológicas que acompañan a la salud mental en Argentina, entre las cuales se cuentan elaboraciones psicológicas.

Palabras Clave

Revistas - Comité de redacción - Temáticas - Psicología.

Abstract

SOME PSYCHOLOGICAL SPECIFICATIONS IN THE ARGENTINIAN NEUROPSYCHIATRIC PUBLICATION ACT (1954 - 1956).

The purpose of this work consists of carrying out a preliminary layout about the Argentinian Neuropsychiatric Publication Act during the years 1954 and 1956, taking care of its structure as to the presence of the psychological speech as much. From the searching of primary and secondary sources and the analysis of the speech, one concluded that in this publication can be stated the development of the psychiatric and neurological conceptions which accompanies to the mental health in Argentina, among which psychological elaborations are counted.

Key words

Magazines - writing Committee - Thematic - Psychology.

Entre 1954 y 1956 la publicación es de carácter trimestral. En el volumen 1 (1954 - 1955) aparece un comité de redacción integrado por médicos neurólogos y psiquiatras, entre ellos, Juan Azcoaga, José Benaim, Celes Cárcamo, Miguel Covian, Mauricio Goldenberg, Juan Paz, Moisés Polak, Cesar Sallares Dillón, Alfredo Thomson, Guillermo Vidal. No se registran ni secretarios ni director de la revista.

En el volumen 2 (1956) se incorporan al comité Cesar Castedo, Mauricio Costal, Francisco Curcio, Julio Ortiz de Zarate, Ernesto Osacar, Cesar Ottalagano, Raúl Perez Anaya, Roberto Saubidet y Jorge García Badaracco.

Se designan como secretarios de redacción a los neurólogos Juan Azcoaga y Alfredo Thomson y a los psiquiatras Cesar Sallares Dillón y Guillermo Vidal.

Acta se financia merced al apoyo económico de Sr. Julián Gortazar. También aparecen publicidades fijadas en sus páginas principalmente por laboratorios de especialidades medicinales. Así mismo, contaba con el auspicio de distintas entidades, que en algunos casos son los colaboradores o integrantes del comité de redacción de la publicación. Por otra parte es pertinente señalar que en la portada de cada número se lee: "No rinde beneficio económico alguno, el producto de su venta se invertirá en mejoras propias".

Los ejemplares de la revista están agrupados por volúmenes. En el primero encontramos cinco números y en el segundo cuatro. Cada ejemplar posee trabajos científicos originales que constituyen su núcleo central. También se registran artículos de casuística, actualizaciones sobre temas diversos y conferencias de interés general. En la publicación aparece un apartado denominado "sección bibliográfica" donde se realizan comentarios de libros y revistas que se editan en el país y el extranjero. Finalmente se constata la presencia de notas de viaje, apostillas de congresos y eventos científicos, noticias varias, etc.

LOS OBJETIVOS DE LA PUBLICACIÓN

Entre los propósitos de Acta se encuentra fomentar la investigación científica. En la presentación del número uno, se da cuenta de que es una revista de Neurología, Psiquiatría y Ciencias Afines, nítidamente científica y no posee compromiso con ninguna escuela determinada. Está destinada para que los especialistas se informen y encuentren un medio para difundir sus investigaciones. Aparece la indicación de que no es una revista ecléctica sino acorde con el fondo que la sostiene (Sr. Julián Gortazar), tiene una trascendencia nacional con preferencia en investigación. Se aclara "si bien es cierto que ha de concebirse a la ciencia como un instrumento para mejorar la condición humana, no menos cierto es que aquella requiere objetividad y autenticidad para el logro de sus fines y para que la Ciencia se mantenga objetiva, en estrecho contacto con la realidad de los hechos, precisa que no se pongan vallas a la investigación". Aunque esta llegue a conclusiones erróneas se dirige hacia la comprensión del hombre y su mundo.

ACERCA DE LA DIRECCIÓN

En los primeros dos volúmenes no se menciona un director de manera explícita si bien Guillermo Vidal siempre se proclamó como tal desde sus orígenes.

Guillermo Vidal (1917 - 2000) - médico psiquiatra y Doctor en

INTRODUCCIÓN

En esta comunicación se establecerá un relevamiento preliminar relativo a la comunicación Acta Neuropsiquiátrica Argentina entre los años 1954- 1956. Para ello se relevaran comité de redacción, secretarios, propósitos, formato, temáticas tratadas, autores y presencia de nociones psicológicas.

En este sentido se tratará de establecer la existencia del discurso psicológico, su importancia en la revista, el tipo de concepciones y desempeños profesionales tematizados en los comentarios y artículos.

METODOS Y MATERIALES

Se efectuó un relevamiento de fuentes institucionales y bibliográficas, y análisis de discursos para encontrar definiciones conceptuales, comparaciones y frecuencias. El corpus de fuentes primarias sobre el cual se trabajó consistió en el conjunto de revistas denominado Acta Neuropsiquiátrica Argentina durante el período comprendido entre 1954-1956.

SOBRE LA PUBLICACIÓN Y EL COMITÉ DE REDACCIÓN

Acta Neuropsiquiátrica Argentina comienza a publicarse en octubre de 1954 continuando en forma ininterrumpida hasta la actualidad. En 1962 se cambia la denominación por Acta Psiquiátrica y Psicológica Argentina. En la actualidad, se titula Acta Psiquiátrica y Psicológica de América Latina.

Medicina y Cirugía - en el período reseñado se desempeñaba como médico en el Instituto Frenopático de Buenos Aires (1948-1954) y como jefe de Psicopatología en el Instituto Modelo de Clínica Médica (Hospital Rawson) entre 1950 y 1967. También recibe una formación psicoanalítica en la Asociación Psicoanalítica Argentina entre 1955 y 1962.

Es importante señalar que entre los años 1960 y 1962 es designado profesor titular interino en la asignatura Psicología Clínica de Adultos en la carrera de Psicología, UBA.

Entre sus publicaciones científicas anteriores a Acta, encontramos temas vinculados a la historia de la medicina en Paraguay.

LAS TEMATIZACIONES PSICOLÓGICAS

Del análisis de los índices de Acta, se constata la presencia pareja de los discursos psiquiátrico y neurológico. No obstante, se observa una ligera tendencia en 1956 por la cual se incrementó, relativamente, la producción de artículos con orientación psiquiátrica: entre enero y junio los artículos con orientación neurológica prácticamente duplicaban a los de orientación psiquiátrica, invirtiéndose progresivamente la tendencia de modo tal que en diciembre de 1956 los artículos con orientación psiquiátrica superaban en casi el doble también a los de orientación neurológica.

Por otra parte, dentro de la orientación psiquiátrica, si bien la psiquiatría biologicista se impone como enfoque privilegiado, se observa la presencia del enfoque psicodinámico y, en menor medida, del fenomenológico. El primer enfoque - el psicodinámico - también fue adoptado de manera creciente en los artículos de 1956, publicándose entre octubre y diciembre más del 60% de artículos con esta orientación.

Desde un punto de vista cualitativo, interesa abordar algunos trabajos que evidencian las orientaciones mencionadas dentro del discurso psiquiátrico. Así, puede mencionarse como ejemplos de la producción con orientación psicodinámica los artículos sobre "Psicoterapias breves", escritos por Marcos Victoria y Celes Cárcamo; "Psicoterapias Breves y psicagogía", por Honorio Delgado; "Neurosis y Psicosis en la infancia", por Telma Reca; "Actualidad de la histeria", por César Augusto Cabral. En estos artículos, se evidencia la importancia de la presencia del psicoanálisis en las distintas elaboraciones presentadas.

Otro ejemplo, es el trabajo titulado "Psicodinamismos del proceso analítico", escrito por Celes Ernesto Cárcamo. En este artículo se pretende definir el psicoanálisis en tanto conocimiento de sí mismo, basándose en una indagación teórica. Asimismo, se reencuentra esta orientación en "El 'test' del interior del cuerpo de C. Downing Tait y R. C. Ascher", cuyo autor fue Aniceto Figueras, quien rescata el psicoanálisis como herramienta que prestara el fundamento a los test proyectivos, siendo uno de estos tests el propuesto por el mismo autor.

También se observan artículos en los que se contemplan los factores sociales implicados en la salud mental. Es el caso, por ejemplo, de aquel escrito por A. C. Pacheco E. Silva: "Incidencia de los factores sociales en los desequilibrios de la salud mental". Otros artículos, por el contrario, recaen sobre las variables biológicas y su interacción con las psicológicas: "Observaciones psicológicas en la terapéutica insulínica", por Alberto Fontana, José Bleger y Chaja Zamtleufer Rosenthal, en el cual se plantea el significado particular de la experiencia para cada paciente, focalizando los aspectos psicológicos que implica la terapia insulínica. Dentro de los mismos, se advierten concepciones psicoanalíticas como la importancia de lograr una adecuada relación transferencial.

Por último, se encuentran enfoques integrativos, como el adoptado en el siguiente artículo: "Sobre las psicosis Involutivas", de Luis Basombrio, Mauricio Goldenberg y Raul Vispo. Este trabajo presenta un perfil psiquiátrico, orientado a un enfoque que integra tanto variables biológicas (la genética, por ejemplo) como psicógenas (personalidad previa), e incluso sociales, dado

que incluyen el estrés como una variable propia de la época, siendo la involución considerada una totalidad biológica y psicológica.

Se destaca la importancia atribuida a la casuística en estos trabajos realizados en este período. Una proporción menor de artículos establece una indagación teórica y análisis descriptivos.

ALGUNAS CONCLUSIONES

A partir de lo trabajado, se concluye en que, en relación con la estructura de la revista, Acta Neuropsiquiátrica Argentina no contó desde sus inicios con un director, si bien Guillermo Vidal siempre se proclamó como tal desde sus orígenes.

En cuanto a sus contenidos, en la revista se apreciaría una distribución equitativa de los discursos psiquiátricos y neurológicos, si bien se observa una leve tendencia por la cual el primero superaría finalmente al segundo, tendencia que podría acrecentarse dado que en 1962 la neurología queda omitida del título de la revista.

Asimismo, dentro del discurso psiquiátrico, se destaca la importancia de algunas concepciones psicológicas en la revista, fundamentalmente, de orientación psicodinámica. Al respecto, puede plantearse aquí la hipótesis de que dicha orientación estuviese vinculada a la formación psicoanalítica que Celes Cárcamo, José Bleger, Aniceto Figueras y el propio director adquirieran en la Asociación Psicoanalítica Argentina. No obstante, si bien la orientación psicodinámica dentro del discurso psiquiátrico fue importante, no dejó de ser el enfoque biologicista el predominante.

Puede ser relevante, a su vez, mencionar que tanto Mauricio Goldenberg, como Jorge García Badaracco y Guillermo Vidal, miembros del comité de redacción de la revista, fueron, luego, titulares de determinadas asignaturas correspondientes a la carrera de Psicología de la Universidad de Buenos Aires.

BIBLIOGRAFÍA

Acta Neuropsiquiátrica Argentina (1954- 1956). Editada por el Fondo Julián Gortazar, Buenos Aires.

Vidal, G. (1970) Antecedentes, títulos y trabajos. Buenos Aires

Weissmann, P. (1999) Cuarenta y cinco años de psiquiatría Argentina desde las páginas de Acta. Editorial Universidad Nacional de Mar del Plata.